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тенденции в разных направлениях бизнеса отли-
чаются: например, оборот кинотеатров в ТЦ рух-
нул на 70%, фитнес-клубов — на 80%. «Серьез-
ное падение в торговле: даже после частичного 
снятия карантинных мер покупатели не шли в тор-
говые центры, арендаторы заморозили выплаты, 
некоторые бросали бизнес и просто уходили. Об-
щее падение по ТЦ достигло 39%», — подсчитал 
господин Кузнецов. На пике кризиса торговые цен-
тры спасали крупные сетевые магазины, аренду-
ющие площади, у которых оборот за время панде-
мии снизился лишь на 2–3%. 

По данным генерального директора ООО «Ди-
ректория» (управляет торговыми центрами груп-
пы компаний «Столица Нижний») Александра Ко-
ковича, трафик ТЦ с началом пандемии упал на 
70% и арендаторам были предоставлены солид-
ные скидки: компания отменила базовую часть 
арендной ставки, сохранив лишь сервисную 
часть. «Период выхода из карантина также вы-
дался непростым. Арендаторам предоставлялись 
условия с уменьшением арендных ставок из-за их 
тяжелого финансового положения и потерь вто-
рого квартала. Посещаемость торговых центров в 
третьем квартале стала постепенно восстанавли-
ваться, однако до показателей начала года было 
еще далеко. Отставание этого показателя от до-
кризисного периода варьировалось по центрам от 
минус 10% до 25%. Такого трафика было недоста-
точно для быстрого восстановления финансовой 
устойчивости арендаторов»,  — вспоминает го-
сподин Кокович. По его словам, руководству ТЦ 
пришлось искать подход к каждому из них и про-
лонгировать скидки, однако именно это решение 
позволило «Директории» выправить собствен-
ную финансовую ситуацию. Отчасти положение 
удалось выправить к сентябрю благодаря росту 
выручки арендаторов и отложенному спросу. А в 
четвертом квартале начал восстанавливаться ри-
тейл: трафик ТЦ подрос, но так и не вернулся к до-
кризисным показателям. В целом же, констатиру-
ет Александр Кокович, ни о каком улучшении речи 
пока не идет. «В ноябре — декабре падение вы-
ручек кинотеатров в сравнении с аналогичными 
периодами 2019 года составило 62–67%. Мы так 
же, как другие девелоперы и эксперты этой отрас-
ли, считаем, что восстановление ритейла и рынка 
торговой недвижимости не стоит ожидать ранее 
2022 года», — рассуждает генеральный дирек-
тор «Директории».

По словам Александра Кузнецова, в январе 
2021 года оборот фитнес-центров едва дотянул до 
половины показателей первого месяца 2020 года, 
а кинотеатры обеспечили лишь треть. «Кинотеа-
тры отбили часть потерь и могут хотя бы выплачи-
вать заработную плату сотрудникам и обеспечи-
вать свои расходы. Торговые центры тоже припод-
нялись, арендаторы постепенно отходят от шока, 
однако говорить о том, кто в итоге выберется из 
долгов, пока не приходится. Все наши инвестиции 
в проекты заморожены, и прогнозы делать рано: 
неизвестно, что ждет российскую экономику в бу-
дущем», — говорит Александр Кузнецов. В числе 
мер господдержки бизнесмен выделяет помощь 
с зарплатой сотрудникам, которых «Электрони-

ка» отказалась сокращать, и компенсации комму-
нальных платежей, хотя они, как и у рестораторов, 
пока перечислены не полностью.

НОМЕР НЕ ПРОШЕЛ По оценке президен-
та Ассоциации отельеров Нижегородской обла-
сти Константина Клюева, в условиях самоизоля-
ции и ограничений передвижения по стране паде-
ние оборота отелей достигло 70%: «Конечно, есть 
средства размещения, которые прошли этот год 
чуть лучше или чуть хуже остальных, но все без 
исключения чувствовали себя плохо». Несмотря 
на непростую ситуацию, массового закрытия ни-
жегородских гостиниц удалось избежать: рабо-
тать прекратили лишь немногие, кто не в силах 
был обеспечить должный уровень сервиса или не 
был востребован ввиду отсутствия концепции, не-
удачного расположения и иных негативных факто-
ров. В большинстве своем бизнес грамотно вос-
пользовался господдержкой: для отелей в реги-
оне действует пониженная ставка налога на иму-
щество — 1%, в гостиницах размещали медиков 
во время пандемии, выдавали льготные займы и 
отсрочки платежей. Сейчас, по оценке Константи-
на Клюева, в отрасли наметился некоторый пози-
тивный тренд как для городских, так и для заго-
родных отелей.

«По мере снятия карантинных мер и вакци-
нации ситуация будет улучшаться: люди путеше-
ствуют и чаще выбираются за город, останавли-
ваясь в гостиницах. Другое дело, что внутренний 
туризм по большей части — вынужденное и вре-
менное явление из-за закрытых границ, поэто-
му ситуацию необходимо максимально использо-
вать», — полагает президент ассоциации. Однако 
говорить о возвращении отрасли к докризисным 

показателям, по его мнению, еще слишком рано: 
по мировым прогнозам, гостиничный бизнес вос-
становится лишь к 2024 году.

КРАСОТА ПАЛА ЖЕРТВОЙ В нижегород-
ской индустрии красоты кризис 2020 года не толь-
ко обрушил доходность, но также привел к нега-
тивной реформе отрасли. Дело в том, что из-за че-
тырехмесячного простоя многие специалисты на-
чали увольняться, и активное развитие получила 
нелегальная предпринимательская деятельность 
в этой сфере. «Начался большой отток клиентов 
салонов и, как следствие, сокращение выручки. 
Теперь мастера не хотят возвращаться на офици-
альную работу. Фактически начался развал инду-
стрии», — считает амбассадор Ассоциации пред-
принимателей индустрии красоты (АПИК) в Ниже-
городской области Елена Павлова. По ее словам, 
большую роль в этом процессе сыграла пропаган-
да закона о самозанятых. Однако, как считает го-
спожа Павлова, фактически в индустрии красо-
ты он не работает — этот статус регистрируют не-
многие, а нелегалам невыгодно показывать свои 
доходы. Причина — в «женственности» отрасли: 
большинство работниц получают государствен-
ные выплаты, в том числе на детей, поэтому афи-
шировать весь свой заработок им не с руки. 

«Тенденция добавляет проблем официаль-
но работающим салонам: чтобы не потерять по-
лученные по нулевой ставке кредиты на выпла-
ту заработной платы, им приходится всеми си-
лами удерживать штат сотрудников до 1 апреля. 
А  уже после этой даты мы ожидаем массового 
закрытия салонов. Рентабельности сейчас почти 
нет, в лучшем случае предприниматели работают 
в ноль. По нашим прогнозам, после кризиса ин-

дустрия сохранит лишь треть легально работаю-
щих заведений», — рассуждает Елена Павлова. 
Ситуация, по ее мнению, требует срочного регу-
лирования на федеральном уровне, поскольку по 
всей стране много примеров, когда клиенты вы-
нуждены судиться, чтобы получить компенсации 
из-за испорченной внешности после домашних 
косметических процедур.

Интересно, что прежде в АПИК критиковали 
инициативу Глеба Никитина по установке в сало-
нах красоты камер наблюдения, подключенных к 
системе видеоаналитики для фиксации наруше-
ний антиковидных мер. Предполагалось, что это 
позволит автоматически контролировать нали-
чие у сотрудников средств индивидуальной за-
щиты, расстояние между клиентами и соблюде-
ние других мер безопасности. Ассоциация наста-
ивала, что предприниматели понесут дополни-
тельные затраты и неприкосновенность частной 
жизни будет нарушена. Теперь мнение измени-
лось: по словам госпожи Павловой, от этого ре-
шившиеся на видеоконтроль салоны лишь выи-
грали, поскольку к ним перешли клиенты нера-
ботавших конкурентов. В целом падение выруч-
ки нижегородских салонов красоты к концу года 
в АПИК оценивали в 70% — гораздо больше, чем 
в остальных российских регионах.

В правительстве Нижегородской области 
предпосылками для восстановления сферы ус-
луг в регионе называют отложенный потреби-
тельский спрос, оживление экономической си-
туации в целом по стране и грядущий юбилей 
Нижнего Новгорода: «Это создаст дополни-
тельные возможности для привлечения тури-
стов и активизации экономической активности 
в регионе». 
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